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《《《《生命的福音》講義生命的福音》講義生命的福音》講義生命的福音》講義    

福音的盼望福音的盼望福音的盼望福音的盼望系列系列系列系列    

城市城市城市城市的盼望的盼望的盼望的盼望    

 

 

親愛的弟兄姊妹，我們已經用了一段時間一起來探討一個主題叫做盼望，而我們今天要來看

看盼望與我們所在的城市之間的關係，我們要稱為是城市的盼望。我們先來讀一段經文。今

天要讀的經文是使徒行傳 7 章 60 節開始一直到 8 章 8 節，聖經這樣說： 

 

掃羅也喜悅他被害掃羅也喜悅他被害掃羅也喜悅他被害掃羅也喜悅他被害。 

 

從這日起，耶路撒冷的教會大遭逼迫，除了使徒以外、門徒都分散在猶太和撒瑪利亞各處。從這日起，耶路撒冷的教會大遭逼迫，除了使徒以外、門徒都分散在猶太和撒瑪利亞各處。從這日起，耶路撒冷的教會大遭逼迫，除了使徒以外、門徒都分散在猶太和撒瑪利亞各處。從這日起，耶路撒冷的教會大遭逼迫，除了使徒以外、門徒都分散在猶太和撒瑪利亞各處。

有虔誠的人、把司提反埋葬了、為他捶胸大哭。掃羅卻殘害教會、進各人的家、拉著男女下有虔誠的人、把司提反埋葬了、為他捶胸大哭。掃羅卻殘害教會、進各人的家、拉著男女下有虔誠的人、把司提反埋葬了、為他捶胸大哭。掃羅卻殘害教會、進各人的家、拉著男女下有虔誠的人、把司提反埋葬了、為他捶胸大哭。掃羅卻殘害教會、進各人的家、拉著男女下

在監裡。那些分散的人，往各處去傳道。腓利下撒瑪利亞在監裡。那些分散的人，往各處去傳道。腓利下撒瑪利亞在監裡。那些分散的人，往各處去傳道。腓利下撒瑪利亞在監裡。那些分散的人，往各處去傳道。腓利下撒瑪利亞城去，宣講基督。眾人聽見了、又城去，宣講基督。眾人聽見了、又城去，宣講基督。眾人聽見了、又城去，宣講基督。眾人聽見了、又

看見腓利所行的神蹟，就同心合意的聽從他的話，因為有許多人被污鬼附著、那些鬼大聲呼看見腓利所行的神蹟，就同心合意的聽從他的話，因為有許多人被污鬼附著、那些鬼大聲呼看見腓利所行的神蹟，就同心合意的聽從他的話，因為有許多人被污鬼附著、那些鬼大聲呼看見腓利所行的神蹟，就同心合意的聽從他的話，因為有許多人被污鬼附著、那些鬼大聲呼

叫、從他們身上出來．還有許多癱瘓的，瘸腿的，都得了醫治。在那城裡，就大有歡喜。叫、從他們身上出來．還有許多癱瘓的，瘸腿的，都得了醫治。在那城裡，就大有歡喜。叫、從他們身上出來．還有許多癱瘓的，瘸腿的，都得了醫治。在那城裡，就大有歡喜。叫、從他們身上出來．還有許多癱瘓的，瘸腿的，都得了醫治。在那城裡，就大有歡喜。    

    

我們一起低頭禱告： 

 

親愛的父神，我們感謝祢今天再一次賜給我們機會，可以來到主祢的面前，領受主祢的話語。

主祢知道我們是何等需要祢的話，主我們需要祢的話成為我們生命裡面，成為我們靈魂的生

命，主，懇求主祢藉著真理的聖靈引導我們進入一切的真理，懇求主祢親自光照我們，讓我

們清楚明白主祢的心意為何，尤其是教會在城市裡的心意。主對我們說話，謝謝祢的同在，

我們這樣禱告奉主耶穌基督的聖名，阿們！ 

 

親愛的弟兄姊妹，我們已經用了一段時間來介紹教會跟城市之間的關係。神呼召教會在城市

裡的異象和呼召是什麼。我們基本上用三個詞來跟大家解釋。第一就是福音，第二就是城市，

第三是運動。我們相信福音會改變一切，我們認為福音是一切跟一切的關鍵點。那麼城市呢？

我們藉著服事城市的需求，是帶給人們福音最好的管道。我們怎麼樣傳福音？傳福音最好的

管道，基本上就是藉著服事城市裡的需求，第三，我們要看到這是一個運動，我們不只是一

個教會，或者是一個組織，我們乃是要和城裡許多的教會和許多的組織帶出一個運動。我們

希望它不只是一個活動，一個事件，我們希望我們所做的事情是有全面性的影響力。 

 

首先，我們來看今天的經文。在使徒行傳的第 8 章裏提到，佈道家腓利進入撒瑪利亞城裡面

的案例，我們從這個案例裡面來看見三件事。第一個，使徒行傳第 8 章明白運動是什麼意思。

什麼叫作成一個運動，推展一個運動是什麼意思；第二，我們如何可以有效的在城市裡服事，

怎樣有效在城市裡服事；第三，如何藉著活出福音的樣式，來帶出福音的果效。 

 

我們從使徒行傳 8 章 1 到 4 節看見，掃羅喜悅司提反他被害。掃羅，也就是後來的保羅，但
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掃羅在成為保羅之前，其實是逼迫基督徒的。所以當司提反成為第一個殉道者，就是當他被

砸死的時候，在這過程當中，其實掃羅也參與在裡面。我們不曉得他有沒有參與在執行裡面，

但是，我們看到他喜悅這件事情的發生。 

 

從司提反的事情發生之後，雖然他不是直接的參與，但是我相信這件事情對他有影響。因為

馬上在第 3節我們就看到掃羅，他就開始積極的迫害，積極的想辦法拆毀教會。所以第 1 節

說：從這日起，耶路撒冷的教會大遭逼迫，除了使徒以外，門徒都分散在猶太和撒瑪利亞各從這日起，耶路撒冷的教會大遭逼迫，除了使徒以外，門徒都分散在猶太和撒瑪利亞各從這日起，耶路撒冷的教會大遭逼迫，除了使徒以外，門徒都分散在猶太和撒瑪利亞各從這日起，耶路撒冷的教會大遭逼迫，除了使徒以外，門徒都分散在猶太和撒瑪利亞各

處，有虔誠的人把司提反埋葬了，為他捶胸大哭。處，有虔誠的人把司提反埋葬了，為他捶胸大哭。處，有虔誠的人把司提反埋葬了，為他捶胸大哭。處，有虔誠的人把司提反埋葬了，為他捶胸大哭。    

    

而第 3節就說到：掃羅掃羅掃羅掃羅卻殘害教會，進各人的家，拉著男女下在監裡，那些分散的人往各處卻殘害教會，進各人的家，拉著男女下在監裡，那些分散的人往各處卻殘害教會，進各人的家，拉著男女下在監裡，那些分散的人往各處卻殘害教會，進各人的家，拉著男女下在監裡，那些分散的人往各處

去傳道。去傳道。去傳道。去傳道。    

    

第 1 節說，因著逼迫的緣故，使徒們是留在耶路撒冷，換句話說，使徒們等於是地下化了。

但其他的門徒就開始為他們的命，開始逃亡，他們就分散在各個地方。但是這一些對教會的

逼迫，從另外一個層面來看，其實是增強了教會，他們使教會更剛強。為什麼呢？因為他們

使教會拆散出去的時候，就等於是分散了福音。這是什麼意思呢？他把福音分到各個地方，

第 4 節說：那些分散的人往各處去傳道那些分散的人往各處去傳道那些分散的人往各處去傳道那些分散的人往各處去傳道。這裏指的傳道，跟我們想像的，牧師跟眾人在那邊

講道的意思是不一樣的。這邊說的傳道，意思是他們去傳福音，所以每一個人分散了之後，

他們到各個地方去傳福音。 

 

那麼，到底發生了什麼事呢？我認為在耶路撒冷的教會裡，一定有非常好的講台、非常好的

講道，因為講道的關係，許多人被吸引。他們帶領他們的朋友來聽道，而且整個教會也增長，

而且整個教會非常的復興。但是因為逼迫發生，所以這些人被強迫的散在各處。當他們被推

到外面的時候，我們就發現一件事情，這些被分散出去的人，無論他是什麼樣的身份、地位，

他可能就是開始跟人家談起福音。他不一定是用講道的方式，他用分享的方式，在跟朋友談

天，和跟人家做輔導的時候，開始傳福音，而且這傳福音不是傳道人傳福音，傳福音基本上

是每一個人都要做的。他們把他們所擁有的，把他們的福音傳揚出去。 

 

親愛的弟兄姊妹，你是否看見一件事情，教會其實不是由少數人來供應、來服事的，教會也

不是由一些神職人員來服事的，其實，神使用整個教會來服事、來宣教、來傳福音。所以在

耶路撒冷，在使徒行傳裏看到這例子，是神藉著這樣的逼迫，強迫這整個團體、改成為每一

個人都要成為供應者，每一個人都要參與在服事裡面，每一個人都參與在宣教裡面，我的重

點是在於每一個人。每一個人傳福音，每一個人進入到宣教，每一個人成為一個服事供應者。 

 

聖經的例子都是這樣的。舉個例子，創世記 12章，提到亞伯拉罕。我們都知道亞伯拉罕是一

個蒙福的人，神呼召他，神選擇他，像神呼召亞伯拉罕，告訴亞伯拉罕衪怎麼樣賜福給他，

我們知道這是何等好的應許。神衪親自與衪的百姓相近，神衪親自愛衪的百姓，這實在是非

常好的一件事情，但是請你注意亞伯拉罕的呼召，神對亞伯拉罕說：我要賜福給你，以致你

也可以成為別人的祝福。 
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神祝福一個人是為了要使那個人成為別人的祝福，所以你看到總是有這樣的模式，神把一個

人召來，衪積極的把人召來，然後衪又會非常積極的把那個人差派出去。換句話說，神把亞

伯拉罕召來說：我要賜福你，然後就對亞伯拉罕說：你要去，你要離開本族本家，這等於是

要他離開所有的一切，全部都離開。離開他的舒適圈，這基本上都是神工作的一種模式。不

曉得你是否有看到。在這種情況裡，雖然不是那麼尋常，但是你發現神使用逼迫來使每一個

人都參與在宣教裡面。 

 

有一個解經家說，這樣的結果，這樣的宣教，並不是因為教會的領袖所策劃或執行的，而是

一般的信徒，他走到哪就把福音傳到哪。使徒在沒有計畫中，成為把福音傳到新地區、新社

區中的穩定、驗證和合一的元素，我再講一遍，因為在使徒行傳這裏所記載，因著逼迫，每

一個人等於要出去傳福音，這不是計劃來的，並不是一些教會領袖做了很詳細的規劃，這等

於是一個有機的運動，它就自然而然的發生了，以致人們到各個地方去，就把福音帶出去，

然後使徒只是在過去成為一個認證、穩定、確認那個所傳的福音的社區，是被驗證的、是被

肯定的，然後因著使徒到處去做連結而帶出這樣合一的關係。那麼，這個就叫做運動，因為

它不是策劃來的，它是一個運動，它不是一種官僚體系，是由上面的人控制一切。 

 

在一個運動裡，其實每一個人都擁有這樣的使命，每一個人都會投入，雖然也會有領袖的參

與，但是使徒比較是這一些新得救的團體可以穩定、可以被驗證，而且可以合一的關係。基

本上，這些教會都是自發的，這是一個很關鍵的字。這個運動、這些教會是自發的，不是人

策劃的，等於是教會到處都去開花結果。使徒並沒有差派腓利，腓利他自己就去了，所以神

使用逼迫開展了教會的一個運動。這運動基本上把每一個人都變成是宣教士，而每一個人都

自發性的傳福音。所以你就發現並不是使徒千交代、萬交代說：你要出去傳福音，教導每一

個人都要參與在服事裡；每一個都要參與在宣教。不是的。當環境興起的時候，而這個環境

剛好是一個逼迫的環境，人們也沒有思想很多，我相信使徒沒有說：“那我們就藉這個機會，

趕快去傳福音吧！”沒有！但他們出去的時候，因為他們是被福音所得著，很自然的，就會

把福音分享出去，因為那是他們生命的一部份。 

 

所以我們要來看，神時常用一些的手段跟一些的作法，讓一些已經生活在舒適圈子裡，可能

教會已經非常的安逸，已經非常習慣在他們所在的這個環境裡，神等於是有點半強迫的或是

強迫的促使這些的教會跟這些的團體，成為一個有動力的，參與在有動力的行動裡面，以致

他都有異象。不只是少數牧者或是傳道或者是長執們，他們有異象，而每一個人都有異象。

那麼你要使人在安逸裡的基督教團體或是教會成為有行動力，通常神是使用環境，藉著一些

的困難，藉著一些的挑戰，或者是講重一點，藉著一些逼迫，或者一些很負面的事情的發生，

以致人們都願意出去，但是極少有人會自發性地自己就出去。那麼，我們希望可以學習怎麼

樣來推動一個運動。 

 

第二個我們要來看的是在城市裡服事的性質，和其重要性。第 1 和 4 節說：從這日起，耶路從這日起，耶路從這日起，耶路從這日起，耶路

撒冷的教會大遭逼迫，除了使徒以外，門徒都分散在猶太和撒瑪利亞各處。…那些分散的人撒冷的教會大遭逼迫，除了使徒以外，門徒都分散在猶太和撒瑪利亞各處。…那些分散的人撒冷的教會大遭逼迫，除了使徒以外，門徒都分散在猶太和撒瑪利亞各處。…那些分散的人撒冷的教會大遭逼迫，除了使徒以外，門徒都分散在猶太和撒瑪利亞各處。…那些分散的人

往各處去傳道。往各處去傳道。往各處去傳道。往各處去傳道。    
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我要請各位注意的字，就是分散。不論是第 1 節也好，第 4 節也好，他都在講一件事，就是

神的百姓被分散，而這些被分散的人，都是分散在城市裡，以及他們做事或是城市的事工。

這是非常有趣的一件事情。在舊約的時候，你知道當巴比倫攻下了猶大國的時候，他們有一

點像在使徒行傳第 8 章所提到，這些猶太人就被分散出去了，就像是從耶路撒冷被分散出去。

他們被帶到這個外邦的城市，巴比倫裡。巴比倫就像是在使徒行傳的撒瑪利亞，是人們所不

喜歡的。猶太人他們實在跟撒瑪利亞人是不合的，是彼此恨惡的，是彼此不來往的。但是，

就像這些猶大的人，他們被帶到巴比倫。在耶利米書的 29章，神居然對他們說了一句話。在

耶利米書 29章 7 節說：我所使你們被擄到的那城，你們要為那城求平安，為那城禱告耶和華我所使你們被擄到的那城，你們要為那城求平安，為那城禱告耶和華我所使你們被擄到的那城，你們要為那城求平安，為那城禱告耶和華我所使你們被擄到的那城，你們要為那城求平安，為那城禱告耶和華，，，，

因為那城得平安，你們也隨著得平安。因為那城得平安，你們也隨著得平安。因為那城得平安，你們也隨著得平安。因為那城得平安，你們也隨著得平安。 

 

這個跟那時候的人的想法是非常非常不同的。猶太人到這些外邦的城市，其實他們根本不想

來，他們是被擄的人，但是沒有想到神透過耶利米告訴他們說：你要為那個城，無論你多喜

歡或是多麼不喜歡，你要為那個城求平安。為什麼呢？因為你們是住在那個城裡面，你如果

在那個城市裡面，他們復興、他們興旺的話，你在那個地方，你自己的家也會興旺，所以神

要我們把自己投入在我們所居住的城市裡，用我們的好行為、用我們的善行來尋求城市的平

安與復興，以致我們自己也會被興旺起來。 

 

你知道一個城市裡，他們怎麼認識你的神呢？當他們看見我們這些屬於神的人，開始愛這個

城市，甚至把自己傾倒在這個城市的時候，在尋求這個城市的利益的時候，你能想像這是多

麼好的見證，讓人們認識你的神是真神哪！你如果要使你的團體，你的教會再成長的話，一

定是從照顧你所在的城市開始，這是一個重要的觀念。當這些猶太人被分散的時候，無論是

在舊約，在新約，都是很重要的。你注意到他們也是被分散的，在使徒行傳裏，這些基督徒

被分散在各個城市裡，你是否知道在使徒行傳裡所記載的許多這些事蹟，跟這些的見證，跟

這些的故事，都是發生在城市裡嗎？你如果仔細去看這早期教會歷史的時候，你會發現整個

福音的事工幾乎都是在城市裡開展出來的，那幾乎在新約裡面都記載，好像保羅，他都是進

到城市裡面。如果保羅要得著一個省或是得到一個國家的時候，他通常會進到那個國家最大

的城市裡面，然後在那個城市裡開始建立教會，你知道為什麼嗎？容許我花一點時間來跟你

解釋。 

 

親愛的弟兄姊妹，在我們傳統的想法裡，如果你要去宣教，宣教就是說你要到一個別的國家

去，你要先學習那裏的語言跟文化，然後當你學習好他們的語言跟文化之後，可能你再花上

十年的時間服事那個國家。當你服事完了一個地方，可能再到另外一個地方重新再學習他們

的語言跟文化，然後再服事十年。我想這樣的過程，了不起最多三次吧！三十年可能你生命

就到了，就不再會有時間了。所以如果保羅要這樣的話，他可能最多只到三個地方去，三個

國家去，然後他可能就不會有時間了。 

 

但是，各位親愛的弟兄姊妹，城市事工的策略卻是完全不一樣的。怎麼說呢？城市的策略是

這個樣子，如果你是在安提阿或是在羅馬，它們都是非常大的城市，在大城市裡面有許多不

同種族的人，不同國家，不同族群的人，他們都聚集在城市裡面，為的是要來工作。當保羅

在許多的例子裡面，他進到城市裡去傳福音的時候，福音就會進到這一些人的生命裡，或者
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是進到他們的血液裡面，進到這些不同種族的人，而這眾多的種族的人再把福音傳回他們的

國家，這其實是一個最有效得著國家的一個福音的策略。這個策略就是先贏得城市，進到城

市裡面，贏得城市帶來影響力，所以你不可能再用傳統的方式。 

 

我舉一個例子。如果你要得著一個文化，你可能在比較鄉村的地方，找到一個藝術家，你可

以影響一個藝術家，或者是你可以在城市裡面影響整個的藝術界，你可以在鄉村的地方找到

一個律師，你可以影響那位律師，或者是你可以在城市裡面影響到整個法律界，這個意思就

是說，在城市裡面非常有可能，就是他會影響到整個的文化。所以你會發現在早期聖經裡記

載，尤其在使徒行傳，甚至在這早期的教會歷史裡，你會發現他們有一個非常強烈的專注力，

這一些的發展都是在大的城市裡面，所以一直到大概在公元三百年左右的時候，你會發現在

整個羅馬帝國裡，幾乎有一半以上的人口都是基督徒，這一些都是在城市裡面。我再說一遍，

在城市裡面幾乎有一半的人口都是基督徒，但是在鄉村裡大部份的人都是不信的人，所以當

我們常常用外邦這個字，在希臘原文的意思是指著在鄉村裡的人，或者是指著農夫來講的。

他的意思是候基督教起源的時候，大部份在鄉村的人他們其實都是不相信的人，但是在城市

裡大部份的人都是基督徒，所以如果你可以得著城市的話，他的文化也會被得著。這是為什

麼在古時候許多本來非常殘忍血腥的文化，結果因著基督教的觀念和真理，把整個文化都改

變過來，我相信他的原因是因為福音被傳到城市裡面，所以你是否看見城市的一個重要性，

我再一次跟你強調城市的一個重要性。 

 

容許我再進一步跟你解釋一下，再把它說清楚一點。福音是一定要傳到地極的，那福音要被

建立，到處都要有教會被建立，我意思不是說教會只能被建立在城市裡，或者是基督徒只能

住在城市裡，其實到處都要有教會，只是你是否看見那城市裡的一個策略。你知道我們現在

整個歷史、整個世界的發展，我相信在接下來的 150年裡，將會有極大數量的人湧向城市，

怎麼說呢？你從過去的 150年的歷史來看，你就可以明白。在 150年前，整個歐洲裡，其實

在鄉下、在農村的地方，他們已經達到在鄉村裡面的一個極限，一個家庭可能會有六個到七

個孩子，但是他們的土地是有限的，他們這一些做農業的，在他們六到七個孩子裏，最多一

個或是二個孩子承接了這個土地，可以繼續在那邊當農夫，但其他的孩子去哪裡呢？他們就

漸漸地湧向城市裡，去尋找工作，所以接下來你就慢慢發現，在城市裡愈來愈多人，就變得

愈來愈大，所以他成為一個非常大的都會，不久之後你就看到歐洲開始有這一些大的城市，

而且這些城市都有非常多的人口在裡面。 

 

你看到整個情勢的發展，你會發現，如今在拉丁美洲也好，或者是在非洲，或者是在亞洲，

都有著這樣的情況。我再跟你表達一遍，現在整個世界裡，許多大的城市是愈來愈大，非洲、

拉丁美洲、亞洲都是這樣子。有人做過一個統計，他說大概每三個月全世界就多了一個像曼

谷一樣大的城市。意思就是說每三個月你就看到有一個 800 到 900萬這麼大的城市被建立起

來、被興起來在這個世界上。所以接下來的 150年裡，你會看到百萬跟百萬的人，他會進到

城市裡，意思是大部份的人口都會在城市裡面，而且城市會愈來愈大。 

 

因著現在一些科技的緣故，很多的城市會變成非常非常有影響力，接下來的 100 到 200年之

內，大部份的人都會住在城市裡，而教會不知道如何服事城市，所以我們要學習如何在城市
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裡面來服事，這是非常重要的。你會說：”牧師，如果在城市裡服事是非常的事，我們該怎

麼樣服事呢？或是城市的事工的性質是什麼？請你跟我講有哪些性質。”我在這裏想跟各位

分享你要在城市裡面服事，有三個非常重要的指標，這三件事情是非常重要的。第一個是真

理，你一定要有真理。第二個是要有善行，有好的行為。第三你一定要看出、要帶出種族之

間的和好，在城市裡面，通常是不只一個種族，你要帶出種族之間的一個和好。 

 

首先，我們來看真理。第 5節這裏說腓利下到撒瑪利亞去，去宣講什麼呢？就是宣講基督。

這裏說的宣講，有一種宣布的意思，但是另一個意思就是他去講道，所以這裏要講的就是，

當腓利下到撒瑪利亞的時候，他去講道，宣講聖經的真理，在眾人面前傳講基督，或是傳講

真理是何等重要的一件事情。他特別講的是基督，他不是講有關聖經的事情，他乃是要跟你

傳講基督，這跟教導有關聖經的的原則，告訴你要怎麼樣過生活，怎麼樣要得著神的祝福，

是不一樣的。我要再跟你說一遍，整本聖經其實是要教導基督，是要把基督帶給你的，讓你

可以認識基督是誰。我們看到腓利，他不是進到城市裡面告訴他們一些如何生活的原則跟方

式，他乃是跟人傳講耶穌基督，告訴他們基督如何來到世上來拯救我們，以致叫我們可以因

著恩典得著拯救，然後你看到他不是先到這個城市裡開始做一些的工作，第一件事情乃是先

傳講基督，他傳講神的話語，他呼召人們要悔改，他告訴人這福音的信息，然後，第 7 節說：

因為有許多人被污鬼附著，那些鬼大聲呼叫，從他們身上出來，還有許多癱瘓的、瘸腿的，因為有許多人被污鬼附著，那些鬼大聲呼叫，從他們身上出來，還有許多癱瘓的、瘸腿的，因為有許多人被污鬼附著，那些鬼大聲呼叫，從他們身上出來，還有許多癱瘓的、瘸腿的，因為有許多人被污鬼附著，那些鬼大聲呼叫，從他們身上出來，還有許多癱瘓的、瘸腿的，

都得了醫治。都得了醫治。都得了醫治。都得了醫治。    

    

這裏講到是善行，所以你要在城市裏服事，有幾種做法，第一，一定是傳講福音，第二就是

要有善行，所以人們得到拯救，並不是只在乎人們的靈的需要，但是也要在乎人身體上面的

需求。所以你看到這裏的例子是，他不只照顧到靈魂的需要，他也照顧到人們身體上面的需

要，所以不只跟他們傳福音，他們身上有病的、病得醫治，他們有邪靈的、邪靈被趕出去，

以致他們得著釋放。有一些人說：”唉啊！這些都講神蹟奇事！”我們現在不是講有沒有神

蹟奇事這件事，這不是要爭論的點，但是你一定要看見說，人們至少在他們身體上得著幫助，

所以不只是傳福音給他。 

 

在使徒行傳 4 章 32節提到基督徒是怎麼樣彼此照顧，他們甚至可以變賣所有，照顧他們中間

的窮人，所以他們的行為，基督徒的行為是被人們所看見，被人們看見以致人們願意聽他們

所講的。所以在使徒行傳一開始的時候，人們因為看到基督徒彼此相愛，彼此的幫助，以致

使徒在傳福音的時候，是大有能力的。這實在讓人明白，所以在使徒行傳 8 章 6 節記載：眾眾眾眾

人聽見了，又看見腓利所行的神蹟，就同心合意的聽從他的話。人聽見了，又看見腓利所行的神蹟，就同心合意的聽從他的話。人聽見了，又看見腓利所行的神蹟，就同心合意的聽從他的話。人聽見了，又看見腓利所行的神蹟，就同心合意的聽從他的話。你了解我所說的嗎？他們看

見他所做的事情，以致他們願意同心合意聽他的話，所以你看到行為是非常重要的一件事情。 

 

第三個你一定要看到種族之間的和好。我們要講到一件事情，就是撒瑪利亞人跟猶太人是處

不來的，他們甚至是彼此痛恨對方的，所以在他們這樣的差別，種族的敵視之下，這裏說，

腓利就去了，傳福音給撒瑪利亞人。這跟舊約聖經的先知是何等樣的不同。舊約裡有一個先

知叫約拿，他是猶太的先知，被神呼召到尼尼微去，對亞述人去宣講神的道，把神的旨意告

訴他們，但因為他們有極大的種族仇恨，因為敘利亞惡待以色列人，惡待這些猶太人，以暴

力來對待他們，以致他們中間有非常深的仇恨。所以當神對約拿說，約拿我要你去，在你最
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痛恨的這些仇敵當中，去傳講我要對他們所傳講的話，但是約拿逃跑了。第二件事，當他逃

跑後，神興起環境、興起暴風雨，以致約拿被大魚所吃掉，最後又被吐出來。所以我們常常

開玩笑說這個大概是唯一被吐出來的先知啊！這一個故事大家可能非常的熟悉，重點是，後

來約拿他悔改了，他真的到尼尼微去，而且他真的傳講神的話，而且他是對那些他所痛恨的

人傳講神的話，結果沒有想到，這一些人因為神的話居然開始認罪悔改，以致神沒有降災禍

在他們身上。這使約拿非常的忿怒，這也是為什麼當初他要逃跑的原因，他知道耶和華是滿

有憐憫的心，只要百姓悔改，衪一定會憐憫，但是他最希望的是神大大的刑罰這些亞述人。 

 

你知道嗎？在我們成長的過程裡，基本上都沒什麼例外，無論你是屬哪一個種族，有哪一個

背景，在我們成長的過程，我們常常都會被人家教導說，去看低另外一個族群的人。我們會

覺得那一些人不好，你自然而然有一些的瞧不起他們，你們可能種族之間有歧視，或者是我

們從小就被教導說，這些人你可能要離他遠一點，所以或多或少，你可能不一定有明講，但

是在我們心裡，我們常常跟一些族群的人是有距離的，好像覺得這一些人就是特別不好的，

腓利在使徒行傳第 8 章，跟約拿有一個非常不同的反應，他是猶太的一個佈道家，但他又是

一個基督徒，聖經只記載他去了撒瑪利亞，他不需要逃跑，也沒有大魚把他吞吃、再把他吐

出來，所以他就去了，為什麼呢？我認為是因為福音的工作在他的身上。 

 

親愛的弟兄姊妹，福音的工作會使我們心裡面的驕傲跟自卑都消除掉，而且他會使種族之間

的張力、一種優越感也好，或是自卑感也好，這些東西全部都要被拆毀，因為種族之間的壓

力常常都是優越感跟自卑感的混合。福音就是要把這些東西全部都拆掉，除非這福音真正的

工作在我們的心裡面，直到我們那些的自卑感，或者是我們認為我們比別人優越，這些東西

被拆毀，否則我們沒有辦法真正的去服事別人。為什麼呢？因為我們其實心裡面都會嗤笑別

人，這一類的態度都會造成極大的張力跟拉扯。 

 

福音解決我們的優越感與自卑感，你知道為什麼呢？為什麼福音會解決我們的優越感？我跟

你解釋一下，因為福音要告訴我們，我們沒有辦法救自己，我們其實是無可救藥，我們只能

單單的依靠神的恩典，那我們再怎麼樣的努力，都沒有辦法使自己得救。你如果明白福音在

講什麼的話，這會讓你一切的優越感都不見了，你會發現自己其實沒有什麼了不起。 

 

那自卑感是什麼呢？福音面告訴你，這位神衪愛你，祂愛你到一個地步，衪愛你至極，衪甚

至願意為你而死，所以衪又藉著這福音來肯定你，告訴你，你是非常有價值的。在福音裡面，

優越感會被拆毀，自卑感也會被填平，所以當你不是特別感到優越，也不是特別感到自卑的

時候，在這種情況，你就可以服事，你可以關心別人的需要，你可以用正常心來對待別人。

你知道在城市裡是非常多元的，世人要看見的福音怎麼樣摧毀優越感與自卑感，然後帶來族

群的和好，這是世界所做不到的事情，所以福音可以讓世界不能成為朋友的人，成為朋友，

這其實是非常奇妙的事。如果你對人有仇恨的時候，仇恨就會一直不斷的持續下去，是不會

改變的，但是你知道一件事情嗎？福音可以改變這一切，你說是怎麼開始？怎麼有可能呢？

那唯一的方法是讓福音先工作在你的裡面。我們成長的過程中，我們會有一些的習慣，我們

會習慣跟我們一樣的人聚集在一起，我們會傾向跟那些跟我們比較像的人連結在一起。這世

界教導我們說，你儘量去找那跟你同樣類、性質的，你跟同樣性質的人在一起，你去找那些
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喜歡你的人，跟他們在一起，你如果知道福音是要我們去伸出手來，跟不同的人傳講的時候，

你就會開始注意你自己，你就會開始去關心，在意那些跟你有不同的背景，跟你有不同文化

的人，這是很重要的。就是這樣開始的方法，所以你首先，真的要看到神要藉著福音，把我

們的優越感跟我們的自卑感挪去，你要先讓福音工作在我們裡面，所以一個非常有效的福音

的事工，是藉著你傳講神的話，有好的行為，而且又可以帶出種族的融合、帶出種族之間的

和好，才能真正很有效的在城市裡面來服事。 

 

接下來我們來看，我們要如何活出福音的樣式來帶出福音的果效。到底什麼是福音的模式呢？

在第 8 節這裏記載：在那城裡，就大有歡喜在那城裡，就大有歡喜在那城裡，就大有歡喜在那城裡，就大有歡喜。生命與喜樂通常都是跟隨著死亡與悲傷，這是

我所看到福音的模式。這些是我以前所看不見的，但是現在我看見了。我在這跟你解釋，你

看第 5到 8 節講到他就大有歡喜，對不對？大有喜樂。從第 5到 8 節的這個歡喜跟喜樂的源

頭是從第 1 到 4 節，是司提反的死所造成的，所以我想讓弟兄姊妹看到生命跟喜樂。他是從

死亡跟悲傷所產生出來的，第 2節說：有虔誠的人把司提反埋葬了，為他捶胸大哭，因有虔誠的人把司提反埋葬了，為他捶胸大哭，因有虔誠的人把司提反埋葬了，為他捶胸大哭，因有虔誠的人把司提反埋葬了，為他捶胸大哭，因為司為司為司為司

提反死了提反死了提反死了提反死了。許多人非常的憂傷，所以這個故事的開始是藉由死亡跟憂傷所帶出來的。但是相

反的，他所帶出來的是極大的喜樂，生命與喜樂是因著死亡與悲傷而得來的，或者是透過死

亡與悲傷而得來的，所以這裏你可以看見這福音的模式。你感覺非常諷刺，保羅想辦法要毀

掉教會，但他愈逼迫教會的時候，教會同時間他愈來愈增長，而且擴散到到處都是，當掃羅

想辦法要拆散教會的時候，結果他造成更多的聚會在各個地方，所以你會發現，當人們想要

殺掉教會，毀掉教會的時候，要把教會放在死亡裡的時候，卻造成教會的一個復活。 

 

當司提反在面對死亡與不公的審判的時候，他並沒有接受正式的審判，只是人們突然間就拿

石頭攻擊他，把他用石頭砸死。你注意到司提反沒有反擊，他也沒有憤恨不平，他也沒有咒

罵這些人說：你怎麼可以做這樣的一個事情！聖經記載說，司提反那時候他有像天使的面貌，

甚至要饒恕那攻擊的人，他到死的時候，對神仍舊是非常的信實，對神仍舊是非常的有信心，

而且他對教會也是用這樣的態度。我認為是司提反的死亡帶來了復活，而且他的死亡帶來更

多的生命。這是怎麼意思呢？撒瑪利亞後來這個城市裡面有非常大的喜樂，有許多人得著拯

救，其中的一個原因是因為司提反死掉了。這裡面是一個非常大的模式。 

 

在過去的所有歷史裡，你看到愈多的逼迫通常會帶來基督教或是帶來基督徒一個更大的復

興，基督徒被呼召，不是當他遇到壓迫的時候，他不是用暴力來反應，他也不是用報復反擊

的，不是這樣的。基督徒的反應是用更大的愛去反應，而這樣的做法會帶來極大的喜樂。在

歷史上面有一個國家，原本這個國家有許多的宣教士，他們從國外帶來許多的資源與幫助，

他幫助在那個國家的教會被建立起來，但是教會從一個角度看起來像是消費者，非常依賴宣

教士和宣教士所帶來的資源，但是後來，這個國家的政權轉移之後，以致所有的宣教士都被

趕走，然後這個新的政權開始逼迫教會。他原來以為這教會沒有宣教士的資源，沒有宣教士

在那邊幫助他們，一定就會解散。結果，沒想到教會遭受到逼迫，就開始散開，散開之後就

到處傳福音，以致每一個人都成為宣教士，所以教會開始經歷爆炸性的成長。他愈被逼迫結

果愈成長，當他們被暴力對待的時候，教會卻是以愛來回應，結果教會在這個國家短短五十

年之內成長至少有五十倍以上，非常的復興，甚至後來歷史記載說，當這個國家遇到一些天

然的災難，大災難的時候，當許多義工湧向那裡服事救援的時候，有超過一半以上的救援者
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都是基督徒。你就知道說基督徒的影響力是有多麼大，他們又有好的行為，在教會歷史裡面，

在初期教會的教父，特土良說過一句非常出名的話，他說：“殉道者的血是種子！殉道者的

血是種子！”你帶來愈多的死亡的時候，同時間會帶來更多的復活，愈多的毀壞，就有愈多

的擴張，愈多的被拆散就愈多人被聚集。 

 

大部份世界的團體都是以暴反暴，那你會問說為什麼基督徒不一樣呢？為什麼基督徒的反應

跟別人不一樣？我認為其中的原因是因為福音的緣故。那什麼是福音呢？親愛的弟兄姊妹，

福音就是耶穌基督。為什麼司提反當這樣被不公的審判，甚至被人這樣判刑，當場就被人處

決。司提反仍舊可以不報復，而且有一個好的反應，我相信是因為司提反看到了一個人。聖

經裡面記載說：當司提反被聖靈充滿，定睛望天看見神的榮耀又看見耶穌站在神的右邊就說：

我看見天開了，人子站在神的右邊。我看見天開了，人子站在神的右邊。我看見天開了，人子站在神的右邊。我看見天開了，人子站在神的右邊。這好像是耶穌被釘在十字架的時候，在他死前他說：父父父父

啊！赦免他們！因為他們所做的，他們不曉得。啊！赦免他們！因為他們所做的，他們不曉得。啊！赦免他們！因為他們所做的，他們不曉得。啊！赦免他們！因為他們所做的，他們不曉得。    

    

耶穌衪代替我們接受了一切的刑罰，衪代替了我們的罪，接受我們罪的刑罰，耶穌衪不只是

為撒瑪利亞人死，衪是為所有的人類而死，所以當司提反看到耶穌基督所做的事情，當他面

對自己的苦難，當他面對自己的死亡的時候，他是帶著平安，滿了信心，甚至可以以喜樂來

接受，為什麼呢？因為他的死亡最後會帶來復活的，這是為什麼呢？這是為什麼後來整個撒

瑪利亞被復興起來，你知道耶穌基督衪代替我們死，衪拯救全人類，衪所做的事情，司提反

所做的，基本上也就是耶穌所做的。你知道嗎？我認為說這樣的福音模式其實可以發生在我

們每一個人的身上，但是我不是建議每一個都要受到極大的苦難，這不是我所說的。但是有

一些原則是一樣的，藉由死亡帶來生命。 

 

你知道嗎？如果有一些人他們非常慷慨的奉獻，為了城市的需要奉獻，其實這樣的奉獻跟付

出其實也是一種的死亡。你容許我跟你解釋為什麼。因為當你把一些的財物給出去的時候，

你本來可以享受某一種程度的生活，但是你為了城市的需要而犧牲的時候，其實從一個角度

就是你也死了，你也死亡了，但是你這樣的死亡卻是帶來那個城市裡面極大的喜樂，所以死

亡會帶來復活，或者是你因為某一個原因，你需要在大家面前承認你是基督徒。每一個國家

不一樣，或者是每一些城市不一樣，承認一個基督徒有時候會帶來不便，或者是會帶來一些

的逼迫，但是我認為這也是某種程度的死亡。有一些人可能會因此離開你，甚至是躲避你，

甚至你失去一些工作或者是升官的機會，其實這就是經歷與主同死。你如果真的願意向神這

樣的忠心，你願意這樣子做的時候，這會帶給別人生命，而且會因著死亡而帶出復活。你願

意為別人把自己給出去的時候，就像耶穌真正的把衪生命傾倒出來，他會帶給你的城市極大

的喜樂，這是一個模式，這是一個固定的模式，叫做福音的模式，這是不會改變的。 

 

耶穌基督衪的死帶給我們生命，衪的死帶給我們永生的生命，你是否看見衪所為你做的事情，

當你看見衪所做的事情，衪會幫助你也願意為了別人將你自己的生命傾倒出來，衪就會帶給

這個城市極大的喜樂，那如果你真實的在城市裡面活出這福音，你就會改變這個城市，而這

個城市就會改變了這個世界，這個就是我們所說的運動。 

 

親愛的弟兄姊妹，我們一起低頭禱告： 
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主，我們真的是滿心歡喜的感謝祢！謝謝主祢讓我們看到，如何在城市裡面，活出那福音的

樣式，主啊！如何像司提反當年他在受逼迫的時候，他在面對生命中最艱難的那個時刻，看

見主祢自己的異象，看見耶穌基督祢所做的時候，以致於他的面貌像天使。主啊！也願我們

也都看見主祢所做的，當我們在面對這個世界，當我們在面對很多的抉擇的時候，讓我們也

看見因著主祢所做的，主祢過著的生活，就是過一個傾倒的生活，祢把祢所有的一切都傾倒

出來，巴不得我們也是過這樣的生活，當我們真正的看見在城市裡面，主我們需要傳福音，

我們又要有善行，而且我們來帶來族群的融合，只有在祢的愛裡面，只有當我們犧牲的時候，

只有當我們真的是用某種程度的死的時候，才會帶給城市真正的生命跟盼望跟喜樂。主啊！

巴不得祢藉由今天的話深深的對我們每一位弟兄姊妹的心裡面的深處來說話。謝謝主祢愛我

們！謝謝主祢把這些話語賞賜下來。我們感謝你，這樣子禱告奉主耶穌基督的聖名。阿們！  

 


